

# Centroamérica una región con alianzas geopolíticas y nuevos liderazgos mundiales en el contexto de la globalización

## Central America a region with geopolitical alliances and new world leadership in the context of globalization

Recibido: 5 de julio del 2024 Aceptado: 8 de noviembre del 2024 DOI: 10.35485/rcap87\_8

Alma Gabriela Cux Vásquez<sup>1</sup> 

### Resumen

El presente artículo refiere a una descripción y análisis de geopolítica, globalización, (desglobalización) y migración desde un enfoque en la región centroamericana en un contexto de cambios y nuevos liderazgos en el Sistema Internacional.

En este orden comprender el proceso de globalización como una oportunidad de crear alianzas para el intercambio de bienes, servicios y una agenda común para alcanzar metas por el bienestar de la población es de primordial importancia para los Estados y demás actores en la esfera internacional.

En cuanto a la región centroamericana se encuentra en un espacio geográfico rico en producción de productos para exportación, rutas por vías marítimas, aéreas y terrestres, además con alianzas políticas y comerciales con las principales economías del mundo.

En este orden es importante mencionar acerca de los flujos migratorios Centroamérica es una región de expulsión y tránsito de migrantes caracterizada por violencia e inseguridad. El artículo realiza un análisis desde la interdependencia compleja en un contexto de múltiples temas internacionales.

**Palabras clave:** GLOBALIZACIÓN, DESGLOBALIZACIÓN, INTERDEPENDENCIA, MIGRACIÓN.

Como citar:

Cux, A. (2024). Centroamérica una región con alianzas geopolíticas y nuevos liderazgos mundiales en el contexto de la globalización. *Revista Centroamericana de Administración Pública*, (87), 166 - 180. DOI: 10.35485/rcap87\_8

<sup>1</sup> Investigadora Independiente. Ciudad de Guatemala, Guatemala. Nacida en Guatemala. Egresada de la Universidad Rafael Landívar 2023. Licenciada en Relaciones Internacionales. Voluntaria en Organizaciones que promueven una cultura de paz y la participación de la juventud en espacios sociales y políticos. Email: agabrielacv94@gmail.com

## Abstract

This article refers to a description and analysis of geopolitics, globalization, (deglobalization) and migration from a focus on the Central American region in a context of changes and new leadership in the International System.

In this order, understanding the globalization process as an opportunity to create alliances for the exchange of goods, services and a common agenda to achieve goals for the well-being of the population is of primary importance for States and other actors in the international sphere.

As for the Central American region, it is located in a geographical space rich in the production of products for export, routes by sea, air and land, as well as political and commercial alliances with the main economies of the world.

In this order, it is important to mention migratory flows. Central America is a region of expulsion and transit of migrants characterized by violence and insecurity. The article carries out an analysis from complex interdependence in a context of multiple international issues.

**Keywords:** GLOBALIZATION, DEGLOBALIZATION, INTERDEPENDENCE, MIGRATION.

# Introducción

El siguiente artículo presenta una serie de categorías como geopolítica, globalización, (des) globalización para un análisis de las transformaciones geopolíticas recientes desde la teoría de la Interdependencia compleja, incluye datos acerca de los porcentajes de exportaciones e importaciones, así como los principales socios comerciales de la región centroamericana.

De tal forma el objetivo del presente artículo es describir los siguientes conceptos globalización, geopolítica, (des)globalización, migración y la relación entre estas categorías para el análisis en la región centroamericana, siguiendo a Calduch (2014) el objetivo del método descriptivo “consiste en realizar una exposición narrativa, numérica y/o gráfica, lo más detallada y exhaustiva posible de la realidad que se investiga” (p.29). En tal sentido durante el desarrollo del artículo se han expuesto definiciones y datos que respaldan las recientes transformaciones geopolíticas en Centroamérica.

Además, el método analítico también se incluye, para distinguir la realidad estudiada desde un enfoque de Relaciones Internacionales, en tal sentido Calduch (2014) refiere que el método analítico “Utiliza la descripción general de una realidad para realizar la distinción, conocimiento y clasificación de sus elementos esenciales y las relaciones que mantienen entre sí” (p.30). De tal forma la descripción de las categorías y el análisis de la relación entre conceptos permite exponer el contexto centroamericano de forma ordenada y práctica.

En un contexto de constante transformación en los procesos de globalización los actores internacionales mantienen diferentes relaciones estratégicas están pueden ser mutuas o no sin embargo las constantes tensiones geopolíticas en ocasiones afectan países, regiones, o el mundo entero el siglo XXI ha sido marcado por diferentes eventos en la historia los más reciente son la crisis por la pandemia COVID-19, la guerra en Ucrania que han transformado la realidad internacional.

Además, aparecen nuevos liderazgos económicos y políticos como lo es el crecimiento acelerado de China actor clave en la geopolítica internacional es importante conocer los valores e ideas que proyecta al mundo para la búsqueda de alcanzar el bienestar de la humanidad.

En este orden el presente artículo presenta categorías de análisis como geopolítica, globalización, (des) globalización y migración, este último por ser un fenómeno característico de la región centroamericana fenómeno que requiere de alianzas para mejorar la calidad de vida de los ciudadanos, oportunidades de empleo y más dentro de un contexto de globalización que permita el intercambio de bienes, así como los movimientos migratorios con información adecuada para los migrantes.

Por tal motivo conocer los valores e ideas de China es una oportunidad para fortalecer relaciones en búsqueda de paz y seguridad en un mundo en constante cambio.

## 1. Conceptos Geopolítica, globalización y (des)globalización y migración

En relación al concepto de geopolítica es importante mencionar que ambos conceptos son amplios y complejos con un devenir histórico, sin embargo para efectos del presente análisis

se utilizan algunos conceptos para comprender el estudio y objetivo de ambos conceptos en primer lugar se cita el concepto del politólogo y político Rudolf Kjellen en 1,916 plantea lo siguiente “la ciencia que estudia al Estado como organismo geográfico”, caracterizándose por ser una “intersección entre la ciencia política, la geografía política, la estrategia militar y la teoría jurídica del Estado” Kjellen (como se citó en Herrera, 2018, p.3). En este orden es importante comprender que la geopolítica estudia los factores geográficos de un Estado.

Es decir, más allá de estudiar una ciencia Kjellen une el estudio de la ciencia política, la geografía política, estrategia militar la teoría jurídica del Estado de tal sentido esta unión permite un análisis más riguroso de la geopolítica principalmente la influencia del espacio geográfico en este sentido el espacio puede llegar a ser un utilizado como un medio de dominación o ser dominado.

Además, otra definición de geopolítica es la siguiente:

La geopolítica es la disciplina que estudia cómo un Estado u otra entidad dispone del espacio y qué impacto tiene desde un punto de vista político. Su objetivo es entender y encaminar la política nacional e internacional de un país a partir del conocimiento de este y de su historia. De esta manera, la geopolítica es útil para predecir cómo se van a comportar a nivel político los Estados teniendo en cuenta sus particularidades y variantes geográficas. (Martín,2023, párr. 1)

En este tenor la autora enfatiza que la geopolítica puede estudiar otros actores no estatales al referirse a otra entidad desde el elemento de análisis que es el espacio en el espectro político de tal forma encamina la política nacional e internacional para predecir el comportamiento de los Estados frente a determinadas situaciones como lo pueden ser las guerras, violencia, flujos migratorios, la tecnología temas relevantes a nivel internacional y cómo se organizan estos actores para resolver las crisis, controlar o dirigir el nuevo orden mundial resulta de interés su estudio en el contexto de nuevos liderazgos del siglo XXI.

Así mismo el objetivo de la geopolítica de acuerdo con Ballesteros como se citó en Castaño y Ferro (2017), es “facilitar la toma de decisiones políticas, proporcionando el conjunto de informaciones que faciliten el trabajo de los decisores” (p.119). En este sentido en la toma de decisiones políticas no puede faltar el análisis geopolítico que permite más información acerca del espacio de interés para la toma de decisiones en decisiones políticas como las alianzas, cooperación, intereses.

En una concepción más amplia Castaño y Ferro (2017), definen geopolítica como disciplina que estudia las relaciones de poder en la escala estatal e interestatal, y las transformaciones espaciales producidas en ese escenario. Este estudio implica el análisis sistemático de las condiciones geográficas de la superficie terrestre y marítima controlada por un Estado, así como de condiciones sociopolíticas, económicas y militares. (p.119)

Esta definición explica que la geopolítica trasciende de elementos físicos a las condiciones sociopolíticas, económicas y militares en determinado espacio, de tal forma el análisis de este concepto permite reflexionar acerca de su importancia al describir y analizar un fenómeno político, económico o social desde determinado territorio en este tenor resulta de interés realizar un análisis desde la geopolítica en los procesos de globalización por los cambios económicos, políticos, tecnológicos, sociales fundamentales en Centroamérica.

De tal forma al analizar el objetivo y campo de acción de la geopolítica hay que tomar en cuenta

que esta enfatiza en el espacio, el poder, actores, estatales y no estatales con capacidad de realizar cambios desde el punto de vista político de ahí su importancia en las transformaciones en territorios que llevan a cabo un análisis geopolítico de los acontecimientos más importantes a nivel mundial.

Ahora bien, es necesario continuar con la definición y análisis de otra categoría importante en este estudio, la globalización en este sentido se menciona el concepto del Fondo Monetario Internacional (2000):

Se refiere a la creciente integración de las economías de todo el mundo, especialmente a través del comercio y los flujos financieros. En algunos casos este término hace alusión al desplazamiento de personas (mano de obra) y la transferencia de conocimientos (tecnología) a través de las fronteras internacionales. (párr.6)

El Fondo Monetario Internacional argumenta la integración mundial de economías con énfasis en el comercio y los flujos financieros, siendo las más relevantes en el proceso de globalización, pero considera que también se puede incluir el desplazamiento de personas por motivos económicos y la transferencia de tecnología mencionando que estas transferencias se realizan a través de fronteras internacionales, hay que considerar estos elementos al referirse a la globalización para comprender el entorno y contexto de los elementos mencionados.

En este orden globalización refiere a la creciente integración de economías ahora bien el término desglobalización refiere lo siguiente parafraseando a (Fanjul 2020) plantea que es la disminución de intercambio de mercancías, servicios, capitales, personas siendo la pandemia por el COVID-19 un ejemplo, además plantea que algunas de las causas de la desglobalización son la desaceleración económica, el proteccionismo, los temas de seguridad que intervienen en el comercio, perder sectores estratégicos.

En este tenor es importante mencionar que para el análisis se utilizan ambas categorías como la globalización y desglobalización para brindar un panorama acerca de la relación entre geopolítica, globalización y desglobalización desde la migración en el triángulo norte de Centroamérica, el objetivo es brindar una descripción y análisis de la región desde acontecimientos que han influido recientemente como la pandemia por el COVID 19, la guerra, las migraciones.

En este orden también es importante incluir migración como categoría de análisis, de tal forma el concepto de migración de La Organización Internacional para las Migraciones (2006) dice lo siguiente “Movimiento de población hacia el territorio de otro Estado o dentro del mismo que abarca todo movimiento de personas sea cual fuere su tamaño, su composición o sus causas; incluye migración de refugiados, personas desplazadas, personas desarraigadas, migrantes económicos” (p.38). Así, el concepto de migración permite comprender los movimientos de personas hacia otro territorio por distintos motivos como desplazamientos, personas en busca de refugio o migrantes por motivos económicos. Esta última categoría se utiliza en este análisis por ser una de las vinculadas a los procesos de globalización, además este movimiento es interesante analizarlo desde la geopolítica como las migraciones producen un cambio para los países de expulsión, tránsito y destino, pero el concepto de migración es amplio.

En tal sentido es importante agregar a este análisis la categoría de migrantes económicos como lo define OIM (2006):

Persona que habiendo dejado su lugar de residencia o domicilio habitual busca mejorar su nivel de vida, en un país distinto al de origen. Este término se distingue del de “refugiado” que huye por persecución o del refugiado de facto que huye por violencia generalizada o violación masiva de los derechos humanos. También se usa para hacer referencia a personas que intentan ingresar en un país sin permiso legal y/o utilizando procedimientos de asilo de mala fe. Asimismo, se aplica a las personas que se establecen fuera de su país de origen por la duración de un trabajo de temporada (cosechas agrícolas), llamados “trabajadores de temporada” o temporeros. (p.42)

En efecto un migrante económico busca mejorar su nivel en tal forma las causas que lo motivan son económicas por lo que tiene un efecto y una gestión de la migración desde otras perspectiva, para esto es importante el diálogo y análisis de actores como el Estado y las empresas privadas para crear condiciones e información adecuada para satisfacer estas demandas, para que la migración irregular no sea una opción que vulnere los derechos de las migrantes y los exponga a un viaje de riesgo y violencia durante el tránsito por la carencia de información y documentos necesarios para el viaje en este orden también se menciona la categoría migrante irregular OIM (2006) refiere lo siguiente:

Persona que habiendo ingresado ilegalmente o tras vencimiento de su visado, deja de tener status legal en el país receptor o de tránsito. El término se aplica a los migrantes que infringen las normas de admisión del país o cualquier otra persona no autorizada a permanecer en el país receptor (también llamado clandestino/ ilegal/migrante indocumentado o migrante en situación irregular). (p.43)

El concepto de migración irregular es relevante al ser un fenómeno regional el concepto refiere a los migrantes sin autorización para ingresar es decir personas que no presentan los documentos solicitados por las autoridades como una visa o permisos de trabajo, es por este motivo la gestión de los Estados de expulsión y de las empresas privadas para crear oportunidades y asesoría de acuerdo con las necesidades de los migrantes.

## **2. Relación de interdependencia entre geopolítica y globalización**

En cuanto al concepto de interdependencia y la relación entre geopolítica y globalización es importante abordar estas categorías desde un análisis riguroso estas tres categorías son de utilidad para análisis económicos desde una perspectiva internacional por su amplia relación en elementos de carácter geográfico al mencionar alguna de sus características se encuentra el vínculo entre actores desde diferentes espacios geográficos.

De tal forma al mencionar el concepto de interdependencia (Padilla, 2009) refiere lo siguiente: “Situación caracterizada por efectos recíprocos entre países o entre actores en diferentes países” (p.135). En tal sentido la interdependencia refiere a beneficios mutuos entre actores, sin embargo, en un mundo cada vez más complejo existen diversos intercambios y relaciones, así como intereses, parafraseando a Padilla (2009) explica que “un mundo interdependiente no es sinónimo de ausencia de amenazas militares, disminución de conflictos, aumento de beneficios, existen costos como puede ser ceder cierta soberanía” (pp.135-136).

En este orden el análisis de interdependencia refiere a efectos mutuos no significa ausencia de costos para los actores involucrados, depende de factores como el poder de cada Estado, sus elementos geográficos, como el tamaño, su población, economía, sus relaciones con otros

países.

Además, es de interés agregar las características de la interdependencia Compleja de acuerdo (Keohane y Nye como se citó en Padilla, 2009):

A) Canales múltiples; (p.138). En resumen, el gobierno no es el único medio de comunicación entre ciudadanos y otros actores.

B). Ausencia de jerarquía en los temas de la agenda; en resumen, no existe un tema central en el escenario internacional, existen múltiples temas “como lo son los temas, migratorios, comerciales, financieros, culturales y en general la cooperación de todo tipo que no posee una clara jerarquización”. (Padilla 2009, p.138)

C.) Ausencia de predominio de los asuntos militares;

La fuerza militar no es empleada por los gobiernos contra otros gobiernos de la región cuando predomina la interdependencia compleja. Sin embargo, puede ser en esas relaciones de los gobiernos con otros situados fuera de esa región o en otras cuestiones. La fuerza militar, por ejemplo, puede ser irrelevante para resolver desacuerdos sobre aspectos económicos entre los miembros de una alianza. (Keohane y Nye como se citó en Padilla, 2009, p.140)

De tal forma la fuerza militar ocupa menor influencia cuando se analiza desde la interdependencia compleja además explican los autores que la fuerza militar no resuelve conflictos económicos entre alianzas de tal forma que los temas militares no predominan entre alianzas económicas.

Castaño y Ferro (2017), definen geopolítica:

Disciplina que estudia las relaciones de poder en la escala estatal e interestatal, y las transformaciones espaciales producidas en ese escenario. Este estudio implica el análisis sistemático de las condiciones geográficas de la superficie terrestre y marítima controlada por un Estado, así como de condiciones sociopolíticas, económicas y militares. (p.119)

En este orden el concepto de geopolítica refiere a elementos como poder y los actores son Estados u otros, su estudio abarca condiciones geográficas principalmente sin excluir, condiciones sociopolíticas, económicas y militares. Ahora bien, el concepto de globalización refiere a lo siguiente de acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (2000):

Se refiere a la creciente integración de las economías de todo el mundo, especialmente a través del comercio y los flujos financieros. En algunos casos este término hace alusión al desplazamiento de personas (mano de obra) y la transferencia de conocimientos (tecnología) a través de las fronteras internacionales. (párr.6)

Al identificar los elementos relacionados entre interdependencia, geopolítica y globalización, en primer lugar, la existencia de actores estatales y no estatales, la geografía de estos actores permite que ocupe una relación de poder en el escenario internacional, además de sus recursos sociopolíticos, económicos y militares, permiten analizar los beneficios que puede obtener cada actor, por último como se ha mencionado la globalización refiere a la integración de esos actores y sus recursos en el escenario internacional mediante el comercio y flujos financieros, es decir, una puesta en práctica de los elementos geopolíticos.

En particular el mundo está conectado las relaciones entre actores en el escenario internacional tienen un beneficio mutuo o un costo diferente para cada actor de acuerdo sus elementos geográficos, en tal sentido la relación entre los tres conceptos mencionados es caracterizada por los elementos de los actores como relaciones de poder, costos y beneficios de acuerdo con la posición geográfica, económica, social, militar que ocupan en el escenario internacional.

## **2.1 Contexto desde la región centroamericana (Comercio y migración)**

Con respecto a la región centroamericana ubicada en uno de los continentes más grandes del mundo, es una región rica en recursos naturales, tierra fértil, ubicación geográfica que conecta de Norte a Sur por vía terrestre y aérea además conecta con el océano Pacífico y Atlántico, región de producción y exportación de café, plátanos/bananos, cardamomo y otros productos con destino a países como Estados Unidos, México, y otros continentes como Europa y Asia, esto genera relaciones comerciales con países de las más grandes economías a nivel mundial en relación a lo mencionado se cita lo siguiente.

Con respecto a las exportaciones en la región centroamericana en el cuarto trimestre del año 2023 de acuerdo con el Centro de Estudios para la Integración Económica (2024) “Las exportaciones de Centroamérica totalizaron USD 47,954.7 millones, registrando un crecimiento de 2.7% con respecto al mismo período de 2022” (párr. 1). Desde la región centroamericana en términos de exportaciones de acuerdo a la cifra mencionada se comprende que existe un aumento en relación al año pasado, es importante mencionar estos datos porque reflejan la importancia de los elementos geográficos como los climas, la tierra, la ubicación y los productos que son exportados ya que constituyen una fuerza para competir y establecer relaciones comerciales.

Ahora bien, entre los principales mercados de destino de acuerdo con el Centro de Estudios para la Integración Económica (2023) destacan “Estados Unidos fue el principal mercado de destino de las exportaciones con un 33.5%, seguido de Centroamérica con 28.9% y la Unión Europea con 15.6%.” (párr. 1). En términos de relaciones comerciales Estados Unidos es un actor relevante para Centroamérica, según las cifras constituye uno de los principales mercados para las exportaciones, seguido por el mercado centroamericano y la Unión Europea como los principales destinos de las exportaciones esto refleja una relación de dependencia debido a los altos porcentajes de exportaciones.

Además, también refleja oportunidades de crecimiento para la región al contar con grandes economías a las que se exportan los productos centroamericanos, fortalecer las relaciones, incentivar el mercado es un reto para la región, aprovechar el espacio geográfico para el transporte y logística comercial es vital.

Finalmente la lectura a nivel regional es de oportunidades y crecimiento en comercio aprovechar el espacio para la producción y el transporte así como las relaciones comerciales entre los principales mercados Centroamérica es vital en la geopolítica internacional y en los procesos de globalización, es un actor relevante por la riqueza en su ubicación geográfica, clima para la producción que no ha quedado atrás en los procesos de globalización por que se ha integrado al comercio internacional a través de las exportaciones, además continuar con la apertura a nivel internacional en la búsqueda de nuevos socios o aumento de exportaciones a otros destinos es un reto para la región.

En el contexto de las importaciones de la región centroamericana de acuerdo con el Centro de Estudios para la Integración Económica (2024) “Las importaciones totales, que ascendieron a USD 104,089 millones”. (párr.2) En este tenor las importaciones reflejan así una relación de interdependencia.

Entre los países importadores se encuentran los siguientes “Las importaciones se originaron principalmente en Estados Unidos (31.3%), Centroamérica (14.3%) y China (14%)” (Centro de Estudios para la Integración Económica, 2024, párr.2). Lo anterior indica la relación de interdependencia de países como Estados Unidos, el primer socio comercial de Centroamérica que depende de esta potencia para exportar e importar productos, otro dato importante de mencionar es que Centroamérica está en apertura de nuevos mercados de importación como China de acuerdo a las cifras indicadas, la apertura a nuevos mercados es una oportunidad para la región de diversificar productos para la exportación así como la búsqueda de productos importados en mercados con precios que favorezcan la economía y aumenten relaciones con otros países como demuestran los datos China es un mercado de importación en Centroamérica que puede ir en aumento.

Finalmente la lectura de la región centroamericana con relación a interdependencia, geopolítica y globalización de acuerdo a los datos mencionados se analiza como una relación de interdependencia compleja con los datos expuestos las relaciones entre Centroamérica y los principales socios como comerciales Estados Unidos, la Unión Europea y China debido al aumento de importaciones con relación a la cantidad de exportaciones mencionadas anteriormente además en el escenario internacional Centroamérica figura como un socio para las exportaciones a economías importantes esto evidencia que dentro de la geopolítica Centroamérica posee una ubicación geográfica rica en clima, tierra, productos como café, bananos, plátanos y más que son demandados en el mercado internacional.

También las conexiones terrestres y marítimas que benefician el comercio de bienes permiten conectarse al mundo e intercambiar lo antes ya mencionado siendo una región de oportunidades para el comercio exterior, región que se posiciona en los mercados mundiales como socio comercial, sin embargo, no hay que olvidar que la economía centroamericana depende de las importaciones de Estados Unidos y China, en tal sentido el mundo cada vez es más dependiente del comercio internacional.

Como se menciona en Keohane y Nye las características de la interdependencia compleja están vinculadas a “múltiples canales de comunicación, ausencia de una jerarquía en la agenda y ausencia de predominio de asuntos militares” (Padilla, 2009, p.140). Es decir en el escenario internacional no existe un orden de importancia de medios de comunicación entre ciudadanos y actores, existen múltiples temas relevantes por resolver y entre alianzas el uso de la fuerza no es permitido, de tal forma es difícil encontrar los beneficios de las relaciones mutuas por la complejidad de temas en el escenario internacional sin embargo la globalización permite alianzas estratégicas generando así el intercambio de productos entre economías que trascienden fronteras.

## **2.2 Tensiones geopolíticas en la región centroamericana**

Por lo que se refiere a las tensiones geopolíticas se pueden mencionar la reciente pandemia por el COVID-19 que evidenció la respuesta de las potencia a la crisis sanitaria y así las diferencias en el intercambio de bienes y servicios por el cierre de comercios, fronteras, de tal forma en

el escenario mundial potencias como Estados Unidos y el liderazgo de China como actores principales en el manejo de la crisis se menciona lo siguiente “La pandemia del covid-19 se planteó desde Estados Unidos y China como un evento de importancia geopolítica y evidenció la problemática del equilibrio de poder mediante la rivalidad militar, política, económica y la gobernanza sanitaria como pieza central” Flider (como se citó en Salazar 2021, p.42).

En tal sentido Estados Unidos y China a nivel mundial tiene capacidad, militar, política, económica y sanitaria. En Centroamérica por ejemplo ambas potencias son socios de la región mientras Estados Unidos es uno de los principales socios, las exportaciones a China empiezan a reflejarse.

El crecimiento de China a nivel internacional refleja un nuevo escenario de actores en el comercio internacional, así como en la gobernanza de otros temas sociales y sanitarios, Centroamérica un territorio de producción y ruta para el comercio con China puede ser parte de este crecimiento al aumentar las relaciones comerciales con este país en un contexto geopolítico en constante cambio el liderazgo de China es trascendental.

Seguido en un panorama de tensiones geopolíticas la Guerra en Ucrania en un mundo globalizado repercute en la economía mundial, en este tenor se mencionan la incidencia de la guerra en Ucrania en la región de América Latina de acuerdo con Malamud y Nuñez (como se citó en Alfaro, 2023):

- Un alza en los precios de las materias primas y los hidrocarburos con un rebote inflacionario
- La pugna de la multipolaridad por el control de los recursos energéticos y las rutas de comercio.

Un aumento de las tensiones políticas ya existentes al interior de los países. (p.128)

Como se ha mencionado el alza de los precios, el control de los recursos energéticos, las rutas de comercio y las tensiones políticas son algunas de los cambios en el tablero geopolítico en un mundo interconectado con diferentes temas en la agenda la tensión se refleja en el aspecto económico y político.

Con relación a la tensión geopolítica al referirse a Centroamérica y la guerra en Ucrania se puede mencionar lo siguiente “La crisis puede impactar a Centroamérica directamente por tres vías: El canal de precios es el más importante, el disparo de los costos de energía, granos, aceites y fertilizantes golpeará a todos los países de la región” (De León, 2022, párr.6)

Como enfatizan los autores citados Alfaro, 2023 al referirse a la economía mundial y De León 2022 al referirse a la región centroamericana, la guerra en Ucrania, el aumento de los precios en las materias primas y los costos de energía, granos entre otros pueden alterar a la región, en tal sentido la tensión por la guerra de Ucrania altera la estabilidad de los países en vías de desarrollo por el nivel de dependencia de productos y relaciones comerciales y políticas con potencias como Estados Unidos y Rusia.

De manera que la globalización permite múltiples beneficios sin embargo en tiempos de crisis estos beneficios pueden ser alterados o reducidos como lo fue en la crisis por la pandemia y la guerra en Ucrania tensiones geopolíticas que se encuentran en el tablero mundial en el siglo XXI.

Con respecto a Centroamérica el tema de migración y juventud la región presenta retos al ser un territorio de expulsión y tránsito de migrantes irregulares, las condiciones de la población en el caso de la juventud migrante las causas principales son la violencia y la falta de oportunidades.

En tal sentido es importante fortalecer alianzas para impulsar una región con oportunidades para este segmento de la población.

Durante los años recientes Centroamérica enfrenta una crisis de migración irregular que tiene como destino principal Estados Unidos durante el tránsito enfrentan violencia, vulnerabilidad, de acuerdo con OIM migración refiere al siguiente concepto: “Movimiento de población hacia el territorio de otro Estado o dentro del mismo que abarca todo movimiento de personas sea cual fuere su tamaño, su composición o sus causas; incluye migración de refugiados, personas desplazadas, personas desarraigadas, migrantes económicos” (p.38). Pero la idea principal de migración es amplia abarca diferentes motivos, la de este concepto puede ser al referirse al movimiento de las personas hacia otros territorios.

En tal sentido ahora es necesario mencionar el concepto de migrante irregular por el contexto en el que los flujos migratorios irregulares, por vías terrestres han sido característicos de la región de acuerdo con OIM (2006)

Persona que habiendo ingresado ilegalmente o tras vencimiento de su visado, deja de tener status legal en el país receptor o de tránsito. El término se aplica a los migrantes que infringen las normas de admisión del país o cualquier otra persona no autorizada a permanecer en el país receptor (también llamado clandestino/ ilegal/migrante indocumentado o migrante en situación irregular). (p.43)

En tal sentido el concepto de migrante irregular permite comprender la ausencia de documentos para ingresar con status legal, esto evidencia la vulnerabilidad de los migrantes irregulares al carecer de documentos que respalden un ingreso regular, en este orden al analizar el concepto de irregularidad es importante mencionar que las rutas durante el tránsito son altamente peligrosas lo que expone a la violencia a los migrantes por la situación irregular a la que se enfrentan, esto revela causas complejas que presentan los países de origen como lo es el Triángulo Norte de Centroamérica.

En este orden se presentan algunos datos acerca de la migración en Centroamérica; La migración hacia el norte sigue siendo una tendencia importante; en particular, la migración mixta desde la región septentrional de América Central se está volviendo más difícil y dinámica ante los crecientes controles de la inmigración. La migración desde y a través de América Central obedece a un complejo conjunto de factores, como la inseguridad económica, la violencia, la delincuencia y los efectos del cambio climático, y muchas personas parten hacia el norte en busca de seguridad financiera y humana. Angelo, 2021; Call, 2021; IDMC, 2020; (como se citó en Informe Mundial para las Migraciones, 2022, p.110)

Estos datos muestran un breve panorama acerca de la situación en Centroamérica, los migrantes buscan oportunidades en otros lugares como en América del Norte esta serie de factores afecta la calidad de vida que los deja en múltiples vulnerabilidades y precarización, principalmente por motivos económicos y violencia.

Además, los jóvenes centroamericanos son parte del fenómeno de la migración. La región por las causas mencionadas expulsa el potencial que tienen los jóvenes para desarrollarse en el ámbito educativo e insertarse al mercado laboral.

En tal sentido es importante mencionar que dentro del perfil de migrantes en la región se encuentran los jóvenes “la migración es mayoritariamente joven. En el caso de los países del norte de Centroamérica la edad promedio es de 25.2 años” Comisión Económica para América Latina y el Caribe (como se citó en Alto Comisionado de las Naciones Unidas para las Migraciones, OIM, Sistema de Integración Centroamericana, 2019, p. 73).

Por lo que se refiere a la juventud la edad en la que promedio de los migrantes es de 25 años esto refiere a jóvenes en edad de trabajar principalmente, además otro dato que evidencia las causas de la migración es el siguiente parafraseando a CEPAL (2018) la migración en los países del norte de Centroamérica tiene causas ambientales o climáticos como los huracanes, terremotos, factores familiares como la reunificación familiar y la violencia e inseguridad (p.15).

En materia de migración una respuesta global al tema, así como las decisiones y políticas que adoptan los Estados receptores de migrantes puede lograr un efecto en las decisiones de los países de expulsión de migrantes principalmente si mantienen relaciones económicas y políticas un ejemplo son los flujos de migrantes centroamericanos hacia Norteamérica.

Con respecto a la región centroamericana y sus relaciones con otros países es amplia y compleja los estudios permiten realizar un análisis acerca de la relación de interdependencia entre geopolítica y globalización los nuevos liderazgos mundiales e intercambios comerciales, así como el avance de agendas en temas de paz y desarrollo pueden ser alianzas para alcanzar objetivos en beneficio de la juventud.

De tal forma al analizar la relación de interdependencia entre geopolítica y globalización en Centroamérica desde la mirada de la migración refiere a un análisis amplio acerca de las relaciones de la región con los principales países receptores de migrantes provenientes de Centroamérica, es evidente que los temas económicos, políticos y sociales repercuten en sentido que existe una interdependencia por ser un espacio geográfico con índices de migrantes, productos de exportación e importación de servicios que el fenómeno de la globalización ha trascendido las fronteras. Ahora bien, reforzar las relaciones que tiene la región centroamericana con los principales socios comerciales como Estados Unidos, la Unión Europea y el liderazgo de China a nivel mundial es una oportunidad de crecimiento económico y de oportunidades para involucrar a la juventud en temas de desarrollo.

En este sentido es importante mencionar que la globalización ha permitido la integración de economías, el crecimiento económico, es importante incluir a los jóvenes ya que son la fuerza productiva de un país para alcanzar el crecimiento económico y migren de forma segura si así lo desean Centroamérica transita en un contexto de tensiones geopolíticas y fenómenos internos como la migración de la juventud, violencia, es importante continuar con una apertura hacia el mundo y fortalecer relaciones con otras economías en crecimiento como lo es China para avanzar en una ruta de cooperación y bienestar económico, social.

Es importante mencionar el crecimiento y liderazgo de China como un actor relevante en el comercio internacional, conocer la visión que tienen del mundo y crear relaciones con otros

países, puede ser una oportunidad para crear alianzas que incluyan a la juventud en temas de educación y empleo.

Con respecto al liderazgo de China a nivel mundial es importante mencionar su forma de ver el mundo en este nuevo escenario citando a Vargas y Viales (2023):

La emergencia de China en esta nueva era se abre al mundo desde el respeto, la tolerancia y la convivencia pacífica; en un apego irrestricto a la Carta del Sistema de Naciones Unidas y de una forma de entender el mundo desde el multilateralismo genuino en contraposición a las visiones hegemónicas y el matonismo emanado desde la política exterior. (p.17)

El texto anterior permite una visión clara de los valores de China en el escenario mundial desde el respeto, la tolerancia hasta la convivencia pacífica en este tenor Centroamérica transita en la apertura de relaciones comerciales con China en tal sentido es un socio estratégico, el liderazgo de China está en aumento promoviendo valores con una visión amplia hacia la convivencia pacífica.

Con relación al liderazgo de China y su avance en desde el punto de vista de la globalización y los valores hacia la humanidad Vargas y Viales (2023), explican lo siguiente “Una China que fortalece su economía nacional y a la vez impulsa una globalización basada en el ser humano y el respeto de la naturaleza” (p.17). China se enfoca en el bienestar de su población y de la naturaleza, así como en fortalecer sus relaciones internacionales, como en un ejemplo de liderazgo y crecimiento que incluye el bienestar para todos.

### **Conclusiones.**

Los crecientes cambios a nivel mundial, las categorías y conceptos que permiten el análisis de acontecimientos que marcan al mundo, como la geopolítica ciencia antigua que estudia la geografía de un Estado auxiliada de otras ciencias como la ciencia política de tal forma argumentan los autores dirige a la política de un Estado, es una ciencia que predice comportamientos, sucesos para la toma de decisiones en determinado tiempo y espacio.

En un contexto de globalización económica, pandemias, guerras y flujos migratorios es importante el estudio de la geopolítica para predecir un futuro y gestionar los recursos, alianzas, decisiones que promuevan avances, así como soluciones a los desafíos que enfrenta el mundo.

El proceso de globalización refiere los autores al intercambio comercial, desplazamiento de personas por factores económicos, intercambios tecnológicos entre países estos intercambios dinámicos y fortalecer relaciones con economías desarrolladas expandirse al mundo e intercambiar productos, servicios, así como enfrentar desafíos globales como las crisis económicas, las pandemias, las guerras, las migraciones.

Sin duda unos más vencedores que otros, así como el crecimiento de nuevas economías y liderazgos mundiales en búsqueda de soluciones a los conflictos desde nuevas propuestas e ideas para alcanzar seguridad en el mundo puede marcar una ruta de avances.

Ahora bien, la disminución los intercambios comerciales es lo que llaman algunos autores como desglobalización enfatizan en que algunas de las causas son las pandemias, el proteccionismo además se pueden agregar las guerras, que pueden disminuir los intercambios entre países por diferentes factores como la escasez, el aumento de precios entre otros que lleva al análisis de

nuevas formas de acercarse al mundo.

Así pues el énfasis de este análisis es la relación de interdependencia entre geopolítica, globalización y desglobalización conceptos que al ser analizados encuentran similitud y el énfasis de estudio que es en geopolítica el estudio de la geografía de un Estado para la toma de decisiones, en la globalización el intercambio entre economías fuera de las fronteras y desglobalización la disminución de estos intercambios de tal forma en la práctica una crisis puede alterar el orden aumentar o disminuir alianzas e intercambios, los temas de la agenda son distintos, el mundo es interdependiente pero más allá es necesario el liderazgo político de las potencias económicas para la gestión de los conflictos internacionales.

Con relación a Centroamérica es una región con climas, rutas aéreas, marítimas y terrestres que conectan hacia diferentes destinos como lo es a Norteamérica, en el tema de intercambios comerciales Estados Unidos y la Unión son los principales socios y los intercambios comerciales con China se están reflejando.

Centroamérica es una región con rutas estratégicas y productos para el comercio internacional pero además el Triángulo de Centroamérica es una región de expulsión de migrantes y ruta de tránsito, marcada por violencia e inseguridad, las personas migran principalmente por motivos económicos, esto requiere de gestión de políticas que permitan el desarrollo y búsqueda de oportunidades en el sector privado para las personas en edad de trabajar, así como alianzas estratégicas para la búsqueda de soluciones que promuevan seguridad a los ciudadanos.

Finalmente, el liderazgo de China como un actor relevante, en un contexto mundial de crisis es fundamental para el diálogo y conocer los valores e ideas en relación con la visión que tienen del mundo, Centroamérica es una región de interés para el comercio internacional con una apertura a las economías más grandes del mundo, la apertura a otras economías puede ser una oportunidad de crecimiento económicos y avance social en el futuro.

## Referencias

Alfaro, J. (2023). La guerra de Ucrania y su incidencia en Latinoamérica; geopolítica, extractivismo e inflación. *Revista La Universidad*. (2), <https://revistas.ues.edu.sv/index.php/launiversidad/article/view/2852/2953>

Alto Comisionado de las Naciones Unidas para las Migraciones (ACNUR), Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), Organización Internacional para las Migraciones (OIM) (2019). *Hallazgos del Estudio de línea base sobre migración y desplazamiento en la región del SICA*. SICA. [https://kmhub.iom.int/sites/default/files/estudio\\_sica\\_-\\_actualizado\\_al\\_25\\_sept\\_2019\\_-\\_digital\\_compressed.pdf](https://kmhub.iom.int/sites/default/files/estudio_sica_-_actualizado_al_25_sept_2019_-_digital_compressed.pdf)

Calduch, R. (2014). *Métodos y Técnicas de Investigación Internacional*. Universidad Complutense de Madrid. <https://www.ucm.es/data/cont/media/www/pag-55163/2Metodos.pdf>

Castaño, O. y Ferro, G. (2017). Geopolítica contemporánea y análisis de factores relevantes a escala global. *Revista Razón Crítica*, 3, 111-144. <https://www.redalyc.org/articulo>.

[oa?id=645867490002](#)

- Centro de Estudios para la Integración Económica. (2024). *Monitor del Comercio de Bienes de Centroamérica*. SIECA. <https://estadisticas.sieca.int/documentos/ver/202457162648220-Monitor%20de%20Comercio%20IVT%202023.pdf>
- Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). (2018). *Atlas de la migración en los países del norte de Centroamérica*. CEPAL. <https://repositorio.cepal.org/server/api/core/bitstreams/bc49b2cc-87a5-4def-a7d0-535875260b5f/content>
- De León, P. (2022). *La guerra Rusia-Ucrania, y el impacto en Centroamérica*. Forbes Centroamérica. [https://forbescentroamerica.com/2022/05/16/la-guerra-rusia-ucrania?utm\\_source=pocket\\_saves](https://forbescentroamerica.com/2022/05/16/la-guerra-rusia-ucrania?utm_source=pocket_saves)
- Fanjul, E. (2020). *¿El coronavirus nuevo impulso a la desglobalización?* Real Instituto elcano. <https://www.realinstitutoelcano.org/comentarios/el-coronavirus-nuevo-impulso-a-la-desglobalizacion/>
- Fondo Monetario Internacional (2000). *La globalización ¿Amenaza u oportunidad?* FMI. <https://www.imf.org/external/np/exr/ib/2000/esl/041200s.htm#:~:text=Se%20refiere%20a%20la%20creciente,trav%C3%A9s%20de%20las%20fronteras%20internacionales>
- Herrera, D. (2018). Geopolítica. *Universidad Nacional Autónoma de México*. [https://conceptos\\_sociales.unam.mx/conceptos\\_final/645trabajo.pdf](https://conceptos_sociales.unam.mx/conceptos_final/645trabajo.pdf)
- Martín, C. (2023). *¿Qué es geopolítica?* El Orden Mundial. <https://elordenmundial.com/que-es-geopolitica/>
- McAuliffe, M. y Triandafyllidou, A. (eds.) (2021). *Informe sobre las Migraciones en el Mundo 2022*. Organización Internacional para las Migraciones (OIM).
- Organización Internacional para las Migraciones (2006). *Glosario sobre Migración*. OIM. [https://publications.iom.int/system/files/pdf/iml\\_7\\_sp.pdf](https://publications.iom.int/system/files/pdf/iml_7_sp.pdf)
- Organización Internacional para las Migraciones (2022). *Informe sobre las migraciones en el mundo 2022*. OIM. <https://publications.iom.int/books/world-migration-report-2022>
- Padilla, L. A. (2009). *Paz y Conflicto en el Siglo XXI*. (2. ed.). IRIPAZ.
- Silva Salazar, A. (2021). Geopolítica y pandemia: la expansión china y rusa en el escenario internacional. *Revista De Relaciones Internacionales, Estrategia Y Seguridad*, 16(2), 39-46. <https://doi.org/10.18359/ries.5721>
- Vargas, J. y Viales, R. (2023). Tianxia: construcción de la gobernanza global. *Revista Centroamericana de Administración Pública*. (85), 13-35 <https://icap.ac.cr/wp-content/uploads/2024/07/Revista-85-26-de-junio-2024.pdf>